

Despacio, pero con solidez

■ ANY PÉREZ

G

abriel Macaya es capaz de ver las cosas con microscopio y con telescopio. Quizá por eso se toma el tiempo para estructurar su visión de mundo en forma inteligible. Pocos se lo imaginaron en un cargo tan político, pero ya va por su segundo período como rector de la Universidad de Costa Rica. En este nuevo reto, no quiere la colaboración de los pobres o los ricos, sino de los mejores.

— **¿Fue el combo ICE el golpe de suerte para su reelección?**

— El *combo* no hizo "magia". No nos inventamos las respuestas; tenemos años estudiando el ICE y otros temas, y generando un proceso universitario muy crítico. Yo me jugué mi convicción, cuando a veces una actitud "acomodatícia" es más rentable.

— **¿Qué estudiaría para ser interdisciplinario?**

— En lo personal me encantaría completar mi educación musical; en lo profesional, ser ingeniero industrial. No tanto por el proceso en sí, sino por la organización del proceso.

— **¿Cuál de sus tareas ha logrado domar?**

— Haber ayudado a articular una universidad crítica en su pluralidad.

— **En retrospectiva, después de haber esperado ocho años para aspirar a la rectoría, ¿debió haberlo hecho antes, fue ese el momento justo o nunca debió animarse?**

— Esos ocho años como académico, después de ser vicerrector de Investigación, me sirvieron para ser mejor candidato y mejor rector.

— **¿Cómo ha evolucionado la crítica interna y externa sobre usted?**

— Se ha hecho más lúcida y menos ligada a estereotipos.

— **¿Cuál estereotipo se esperaba de usted?**



Gabriel Macaya confiesa que a veces se siente abrumado por su agenda. Ya casi no halla tiempo para el clavicordio, una de sus antiguas pasiones.

— Que me preocupara más por mi propia área de formación, que fuera inaccesible, o que hubiera plegado la universidad a intereses partidistas. Pero ha sido al contrario: hemos sido independientes.

— **¿Cómo responderán las universidades públicas a la solicitud vedada del elector de que la academia sustituya a los políticos en la conducción nacional?**

— No debe hacerlo. Sería el peor error, porque la academia no puede convertirse en partido. Debe expresar una visión crítica plural.

— **¿Defiende lo público por miedo a la competencia?**

— No es posible homologar a las universidades públicas con las privadas porque nuestros objetivos son diferentes. La finalidad primera de las privadas es cubrir costos; después viene la calidad. Para nosotros es al revés: en vez de cubrir costos le preguntamos al estudiante cuánto necesita para estudiar.

— **¿En cuánto ha cambiado la política al científico retraído?**

— En reafirmarme que el desarrollo científico debe ser interdisciplinario.

— **Al terminar ¿esperaría que lo respeten, lo quieran o le teman?**

— Que me respeten. De haber aspirado a que me quisieran habría buscado otro oficio.

— **¿Cuánto tarda en resolver?**

ENCAPSULADO

Nombre: Gabriel Macaya Trejos.

Fecha de nacimiento: 27 de julio de 1947 (aunque fue inscrito con fecha de 25 de julio).

Esposa: Ana Victoria Lizano.

Hijas: Daniela (22) y Ariana (18).

Puesto: Rector, Universidad de Costa Rica.

Si los científicos crean genio y pinta desde niños, este fue uno de ellos. Le sacó el jugo al juego de química y aprendió a preguntarle cosas a la naturaleza en la finca de la familia.

El piano, en vez de sosegar la mente investigadora, la ha instigado con los años. Es la abstracción poética de las verdades del Universo y del ser humano. Por eso el nombre de Gabriel Macaya no estuvo nunca ligado a la política, sino más bien a la ciencia pura y racional, y al Centro de Investigación en Biología Celular y Molecular (CIBCM). En el último lustro dejó el laboratorio para sorprender con sus aspiraciones políticas dentro de la universidad, y esta semana asumió su segundo mandato como rector. Desde allí, se propone desconcentrar, consolidar la crítica plural y ampliar los centros regionales. También luchará por flexibilizar los currículos para ofrecer las condiciones interdisciplinarias que exigen los nuevos tiempos.

— Más de lo que quisiera, pero lo hago para buscar soluciones más permanentes e integrales.

— **¿Eso le trajo la crítica...**

— De que soy muy lento... pero han sido decisiones de mucha solidez.

— **¿Lo tentó el laboratorio a no aceptar la reelección?**

— Muchísimo, pero me quedé porque hay logros que permiten asumir nuevos retos.

— **¿Es la reelección "obligatoria" en la vida académica?**

— Digamos que el ciclo político universitario es de más de cuatro años.

— **¿En qué ya no le meten cinco con hueco?**

— En las necesidades de personal y equipo para una escuela.

— **¿Cómo era su mundo comparado con el político?**

— En ciencia se transita por una carretera llena de sorpresas y encrucijadas. En política por un camino de arenas movedizas, lleno de trampas.

— **¿Qué obra aceptaría después de la rectoría?**

— Crear un Centro de las Artes y las Ciencias. No asumiría un puesto político.

— **¿Han dejado de criticarlo por burgués?**

— Como eso no me ha preocupado, no lo sé.